
Militarización no beneficia la 
búsqueda de soluciones para  
Arauco, dicen autoridades locales 

Despliegue  
territorial  
y cuenta pública  
de constituyentes

JORNADAS DE CONVERSACIONES Y BALANCE DE LOS PRIMEROS 100 DÍAS 

Convencionales de Biobío cumplieron con una nutrida 

agenda durante su semana distrital. Actividades 

incluyeron reuniones con sindicatos, agrupaciones 

vecinales, gremios y autoridades de gobierno. El cierre de 

las jornadas se realizó con una cuenta pública 

participativa en el Foro de la Universidad de Concepción.

Gobernador se reunió con constituyentes de la Región para 
analizar la situación en la zona. Alcalde de Tirúa dijo que no 
hay presencia militar en su comuna.   
POLÍTICA PÁG.5
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Docentes de 
Madre Paulina 
cumplen tres 
semanas en huelga

CIUDAD PÁG.8
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Exigen mejoras laborales y 
reintegro de sus remunera-
ciones. Congregación hizo 
una contrapropuesta.

Lo que piden  
las pymes a  
los aspirantes    
a La Moneda

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.11

Políticas públicas descen-
tralizadas y mejor acceso a 
financiamiento son algunas 
de las demandas.
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EDITORIAL: CHILE, LA ECONOMÍA MÁS INNOVADORA DE LA REGIÓN

Sábado 16 de octubre de 2021, Región del Biobío, N°4872, año XIV

Los nuevos singles de Pipe Salazar: 
sin etiquetas de género musical  
y con inspiración de la naturaleza

El músico y compositor oriundo de Los Ángeles prefiere no 
encasillar su propuesta. Algo de ello se deja oír en el sencillo 
“Vida Mía” y también en “Luna” a estrenarse el próximo mes.
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.14
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. DARCY FUENZALIDA  
Rector                                                                                                   
Universidad Técnica Federico Santa María.

Entre los variados desafíos que 
debemos enfrentar hay una situa-
ción que como país arrastramos por 
años y no hemos sido capaces de re-
solver. A diferencia de la sequía, fe-
nómeno meteorológico presente en 
Chile por más de una década, la es-
casez hídrica no sólo es resultado del 
cambio climático, pues también res-
ponde a una gestión inadecuada y a 
un uso ineficiente del agua.    

Se trata de uno de los mayores 
problemas del planeta que además 
empeora a medida que crecen la po-
blación y la industria. Ya no es un he-
cho que perjudica sólo a los agricul-
tores que viven en los puntos rurales 

más áridos; la amenaza del raciona-
miento se asoma incluso por las 
grandes ciudades de la zona central.  

Con la mayor parte del territorio 
en crisis urge que todos tomemos 
conciencia y colaboremos desde 
nuestros ámbitos de acción. En la 
academia la tarea incluye no sólo la 
formación de profesionales con los 
conocimientos y habilidades nece-
sarios para desempeñarse en el área, 
también nos corresponde promo-
ver la investigación y la ejecución 
de proyectos que entreguen solu-
ciones concretas a la sociedad. Por-
que, si bien la tecnología es una he-
rramienta fundamental para hacer 

También es relevante el trabajo de 
un equipo multidisciplinario de la 
Universidad que, con una metodolo-
gía innovadora, rápida y efectiva, el 
año pasado logró detectar napas sub-
terráneas en sitios complejos de Valle 
Hermoso, en la comuna de La Ligua. 
Su labor permite abastecer a los habi-
tantes de estas zonas rurales de la re-
gión de Valparaíso, tras años de sub-
sistir a una sequía profunda que los 
obliga a depender de camiones aljibe. 

Desde 2019, además, la USM cuen-
ta con el Magíster en Gestión de 
Aguas desarrollado en conjunto por 
los Departamentos de Obras Civiles 
e Ingeniería Comercial. Se trata del 
primer programa de este tipo impar-
tido en Chile que responde a la nece-
sidad de formación continua enfoca-
da en la realidad local, entregando he-
rramientas a quienes pretenden 
asumir labores de dirección, planifi-
cación y gestión del sector. 

Es así como, desde nuestro rol en 
la academia, ponemos a disposición 
del país profesionales del más alto 
nivel en el manejo del recurso hídri-
co, con una ética basada en la susten-
tabilidad y capaces de aportar desa-
rrollos tecnológicos que mejoren la 
eficiencia en el uso del agua, para 
sortear el cada vez más evidente cam-
bio climático

frente a la escasez hídrica, no es una 
solución en sí misma.   

En la Universidad Técnica Federi-
co Santa María tenemos esta certeza 
hace tiempo, por lo que hemos esta-
do trabajando en distintas iniciativas 
para contribuir; desde seminarios y 
conferencias que han convocado ex-
pertos de nivel mundial hasta desa-
rrollos tecnológicos enfocados en 
aristas específicas del tema.  

Destacan, como ejemplo, nues-
tros proyectos orientados a proveer 
agua para el consumo de la comuni-
dad. Por una parte, el Departamen-
to de Ingeniería Mecánica diseñó un 
prototipo que fue instalado en las 
costas de Valparaíso y permite pota-
bilizar el agua de mar utilizando la 
energía undimotriz, proveniente del 
mismo movimiento de las olas.  

Por otra parte, un sistema de pu-
rificación de aguas residuales que 
funciona en base a energía solar -lo 
cual garantiza su autonomía en sitios 
donde no hay electricidad- fue crea-
do por un estudiante del Departa-
mento de Electrónica con apoyo de 
nuestro Instituto Internacional para 
la Innovación Empresarial, 3IE. La 
propuesta obtuvo en 2014 el segun-
do lugar del concurso de History 
Channel para Latinoamérica “Una 
idea para cambiar la historia”.  

El aporte académico 
ante la escasez de agua
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Estudiante de Licenciatura en Ciencias 
Jurídicas 4to año. 
Programa de Estudios Europeos.

A medida que se acerca el invier-
no, en el norte de Europa se comien-
za a gestar un fenómeno natural que 
atrae más de una mirada al cielo. 
Las grullas emprenden su migración 
en grupos de hasta 400.000 ejem-
plares, por una de sus 3 principales 
rutas de vuelo hacia el sur del conti-
nente, caracterizándose por su can-
to inconfundible, los aproximada-
mente 4000 kilómetros de distancia 
que recorren para llegar a su nuevo 
hogar y el trabajo en equipo que efec-
túan al volar por relevos, construyen-
do una V distintiva durante su viaje. 

Estas aves gregarias, principal-
mente se alojan en zonas de hume-
dales, lagos y bosques de ribera al sur 
de Europa, puesto que les facilita la 
tarea de conseguir alimento sin pe-
ligro alguno. Sin embargo, desde 
principios del siglo XX, han desapa-
recido cerca de dos tercios de los 
humedales que había en esta zona, 
por actividades humanas y el inmi-

trabajado por la gestión y conserva-
ción de humedales. Por ello, se hace 
necesario visibilizar su existencia a 
la población, para que comprenda 
los beneficios que reporta al crear 
un equilibrio ecológico, además de 
motivar el cuidado de estos ecosis-
temas requiriendo el apoyo y protec-
ción del Estado y las leyes. Aun así, 
nos encontramos lejos de alcanzar 

la adaptación elaborada por la 
Unión Europea que consigue un 
equilibrio entre desarrollo econó-
mico y protección a la naturaleza. 

Es por esta razón, que estamos in-
vitados al igual que las grullas, a ser 
líderes, convergiendo en una misma 
dirección, al trabajar en equipo para 
promover el cuidado, protección y 
conservación del medio ambiente.

nente cambio climático, generando 
un desequilibrio ecosistémico, ha-
ciendo que el fenómeno migratorio 
sea difícil de concretar. 

Cabe destacar que la Unión Euro-
pea, pionera en abordar esta proble-
mática, por medio de Red Natura 
2000, enfocada en proteger y con-
servar el patrimonio natural euro-
peo, ha implementado diversas es-
trategias de conservación de la natu-
raleza, con el fin de detener la 
pérdida de biodiversidad y asegurar 
la supervivencia de distintas especies 
en humedales y otros tipos de hábi-
tat, haciendo de estos espacios de 
protección un foco de desarrollo de 
la actividad humana, mientras esta 
última no ponga en peligro el ecosis-
tema protegido, generando de esta 
forma, beneficios económicos para 
los pobladores como también para la 
naturaleza. 

En Chile, diversas universidades y 
grupos de activistas ambientales han 

Líderes en el aire

Un nuevo debate protagoniza-

ron seis de los siete candidatos que 

compiten por llegar a La Moneda 

este 21 de noviembre. Durante la 

instancia, organizada por la Aso-

ciación de Radioemisoras de Chi-

le, Archi, Gabriel Boric, Yasna 

Provoste, Sebastián Sichel, José An-

tonio Kast, Marco Enríquez-Omi-

nami y Eduardo Artés, expusieron 

sus propuestas y programas en un 

intenso encuentro radial.  

 

 

Francisca Solar 

@FranSolar 
“”La felicidad de Chile comienza 
en sus niños y niñas” dice @ga-
brielboric. Hasta ahora el ÚNI-
CO candidato que incluye a In-
fancia en sus interpelaciones 
#DebateArchi”. 
 

Angelina 

@ninafaela 
“Hay que ser muy miserable, Kast 
para ofrecer aumento de pesio-
nes a las FFAA y agregar q traba-
jan mas que nosotros q nos parti-
mos el lomo 40 años y tener mise-
ras pensiones. #DebateArchi”. 
 
Isaac Hernández 

@IsaacHG_ 
“Si Provoste pasa a 2da vuelta 
será Pdta, si pasa Kast gana Bo-
ric #DebateArchi”. 
 
René Naranjo Sotomayor 

@renenaranjo 
“Aunque le moleste a algunos 
candidatos, @gabrielboric nos 
señala que hará todo lo posible 
como presidente de la República 
para avanzar en un Proceso de 
Paz en la Araucanía, porque es 
lo que corresponde; dialogar y 
encontrar una solución pacífica. 
#DebateArchi”. 
 
Bárbara Acuña Loyer 

@labaialoyer 
“No decía yo que @marcoporchi-
le es una persona tan adultocen-
trista y peyorativo con la infancia 
y adolescencia. Hoy en #Deba-
teArchi volvió a mencionar “jar-
dín infantil” para hacer referen-
cia a intercambios de ideas entre 
otres candidates. Mal MEO”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

C
hile es la economía más innovadora de 
América Latina y Caribe, según el últi-
mo Índice Mundial de Innovación ela-
borado por la Organización Mundial 
de la Propiedad Intelectual (Ompi). La 
noticia no ha sido muy destacada, pro-

bablemente porque los resultados fueron divulgados 
a mediados de septiembre, cuando el país celebraba 
sus Fiestas Patrias. 

Para elaborar esta clasificación, que evalúa a 132 paí-

ses, la Ompi considera factores como la institucionali-

dad, el capital humano e investigación, infraestructu-

ra, creación de conocimiento, desarrollo empresarial y 

de los mercados, entre otras variables. Chile ocupa el 

puesto número 53, del total de 132. El primer y segun-

do puestos del listado son ocupados por Suiza y Esta-

dos Unidos, mientras que Chile encabeza la lista regio-

nal, seguido de México, Costa Rica y Brasil. Chile alzó 

un puesto, en comparación con los resultados de 2020, 

debido a la fortaleza de sus instituciones y calidad en 

materias regulatorias. 

Sin embargo, otro informe no deja al país tan bien po-

sicionado. Un estudio elaborado por el IMD de Suiza y 

la Universidad de Chile sobre Competitividad Global dejó 

a Chile en el lugar 44 de 64, el más bajo en su historia. El 

indicador mide desempeño económico, eficiencia go-

Chile, la economía más  
innovadora de la región

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Por la salud mental de todos  

  
Señora Directora: 

Según un estudio mundial reali-
zado por el Fondo de las Naciones 
Unidas para la Infancia (UNICEF), 
como parte del proyecto Changing 
Childhood, uno de cada cinco jóve-
nes de entre 15 y 24 años afirmó que, 
en medio de la pandemia por Covid-
19, a menudo se sentía deprimido o 
tenía poco interés por hacer planes.  

La situación de confinamiento 
prolongado se convirtió en uno de 
los factores de preocupación para 
las personas y los profesionales de 
salud mental, ya que el estar aisla-
dos no solo afectó al sector financie-
ro y los cierres de negocios, sino 
también la salud psicológica de ni-
ños, adultos y adultos mayores. 

Ahora que, gracias al avance de la 
vacunación y las nuevas libertades 
que ello entrega, es importante se-
guir cuidando nuestra salud mental, 
incorporando hábitos saludables: 
respetar las horas de sueño (de 7 a 9 
horas, en el caso de los adultos, y de 
8 a 10 horas, en los jóvenes), alimen-
tarse de forma balanceada, hacer 
ejercicio de forma regular y reducir 
o eliminar el consumo de bebidas al-
cohólicas, tabaco o sustancias. Par-
ticularmente, hago un llamado a re-

tomar o mantener los controles con 
el psicoterapeuta o psiquiatra, ya 
que esto es vital para mantener una 
óptima calidad de vida.  

Igualmente, es necesario regresar 
y reencontrarnos con nuestros fa-
miliares, seres queridos y compañe-
ros de trabajo, siempre mantenien-
do las medidas de autocuidado para 
prevenir el contagio como uso de 
mascarillas, distanciamiento social 
y respeto de los aforos permitidos. 
 
Dr. Danilo Quiroz, director en 

Fundación Neuropsiquiátrica  

 

La honra del país 

  
Señora Directora: 

En su Acusación Constitucional 
contra el Presidente Piñera, los di-
putados de izquierda señalan 
como una de sus causales que al-
gunos actos de su administración 
“comprometieron gravemente el 
honor de la Nación”, algo suma-
mente subjetivo. 

Si algo ha dañado la honra del 
país y el prestigio institucional de 
Chile en el último tiempo, y esto es 
un dato objetivo, es el populismo 
reinante en el Congreso. La muestra 
más reciente es la indicación impul-
sada por Gabriel Boric y sus compa-

ñeros de bancada para permitir un 
“retiro” del 10% a los pensionados 
por rentas vitalicias, lo que ha pro-
vocado un airado y comprensible re-
clamo de las aseguradoras, que nos 
están acusando en EEUU y Reino 
Unido. 

 
Susana Rodríguez/abogada 
 
Sustentabilidad 

 
Señora Directora: 

El Informe País sobre medio am-
biente alertó el deterioro generaliza-
do de los ecosistemas chilenos. De 
hecho, es sabido que el calenta-
miento global, la sobreexplotación 
de recursos y la contaminación son 
los principales factores en el empeo-
ramiento de un ecosistema. Así 
también lo muestra un estudio de la 
Universidad de Chile, en conjunto 
con investigadores de otras univer-
sidades y colaboración de la Cepal, 
el cual mostró evidencias de la pér-
dida de bosque nativo y biodiversi-
dad, disminución de la calidad y dis-
ponibilidad de agua fresca, retroce-
so de suelos agrícolas productos y el 
colapso de zonas pesqueras son al-
gunas de las áreas críticas. 

 
Alberto Contardo-Sfeir

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

bierno, eficiencia para los negocios e infraestructura. A 

su vez, en el ranking del Foro Económico Mundial pu-

blicado en diciembre de 2020 Chile ocupa el lugar 32 (de 

37 naciones evaluadas) en Inversión e incentivos a I+D.  

En simples, los indicadores globales indican que Chi-

le tiene una muy buena posición en materia de innova-

ción, cuando se compara con los países de América La-

tina y Caribe. Sin embargo, si la comparación conside-

ra países con mayores niveles de ingresos y desarrollo, 

el panorama cambia, pero sí se mantiene en materia re-

gulatoria y ambiente para creación de empresas y nue-

vos negocios. Además, estos informes advierten la ne-

cesidad de poner prioridad a las políticas de I+D+i. No 

es un dato nuevo que los países que invierten un mayor 

porcentaje de su PIB en Investigación y Desarrollo e In-

novación potencian su matriz industrial, de productos 

y servicios que pasan a incorporar valor agregado. No hay 

novedad, sin embargo, al parecer los informes insisten 

en recordarnos con insistencia. 

Los indicadores globales revelan que 

Chile tiene una muy buena posición en 

materia de innovación, cuando se 

compara con los países de América 

Latina y Caribe. Si la comparación 

considera países con mayores niveles 

de ingresos y desarrollo, el panorama 

cambia.

¡
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“Respetémonos uno al otro, la mejor forma de hacerlo es cuidándonos. Pongamos atención a 
las medidas sanitarias, la pandemia aún no termina y hay gente que sufre las consecuencias en lo 

económico, social y en la salud. La mejor forma de respetarnos es cuidándonos”.

Cristian Peña, alcalde de Lebu y presidente de Arauco 7

#NosCuidamos

Convencionales hacen balance 
de la semana territorial

PRETENDEN RECOGER INSUMOS PARA EL DEBATE DE FONDO

Una serie de actividades han rea-
lizado los constituyentes del Biobío 
durante la semana territorial, inclu-
yendo reuniones con sindicatos, 
agrupaciones vecinales, culturares, 
activistas medioambientales, en-
tre otros. 

“Hemos tenido reuniones en dis-
tintos territorios y con buena acogi-
da, siempre con diversidad. Eso ayu-
da también a recoger las dudas so-
bre el proceso que estamos llevando, 
creo que nos vamos fortalecidos”, 
comentó Amaya Alves.. 

Su par, Loreto Vidal, aseveró que 
“esto es maravilloso, ya que nos ha 
permitido tener una vinculación 
con el territorio, hacer recorridos y 
socializar con agrupaciones me-
dioambientalistas, defensores de la 
discapacidad, etc. Con diálogo se 
podrán lograr muchas cosas”. 

A la vez que Tammy Pustilnick, 
sostuvo que “ha sido muy impor-
tante para transmitirle a las perso-
nas de primera fuente los avances de 
la Convención y lo que viene en los 
próximos meses. Se han generado 
las instancias para escuchar las in-
quietudes de la ciudadanía sobre el 
proceso constituyente e invitarles 
a participar e incidir activamente en 
este proceso”. 

No obstante, Rocío Cantuarias se 
mostró contraria a la semana terri-
torial. “Las actividades con la ciuda-
danía se pueden hacer perfectamen-
te los fines de semana y tenemos 
nueve meses para hacer la nueva 
norma”, opinó.  

 
Distrito 21 

Los convencionales del Distrito 
21, correspondiente a Lota y las pro-
vincias de Arauco y Biobío, también 
hicieron un balance de lo que ha 
sido esta semana territorial. 

Vanessa Hoppe dijo que “ha sido 
positivo volver a territorios, desde 
Huepil hasta Cañete, con organiza-
ciones feministas, trabajadores fo-
restales, rindiendo cuenta de lo que 

Actividades incluyeron reuniones con sindicatos, agrupaciones vecinales y 
activistas. Además, incluyó una cuenta pública participativa en el Foro de la UdeC.

sus inquietudes y el proceso que es-
tamos viviendo”. 

La directora de Foro Constituyen-
te UdeC, Ximena Gauché, comentó 
que “fueron los convencionales 
quienes generaron este espacio y 
nosotros estamos apoyando. La idea 
es que puedan recoger ideas de la 
población y llevarlas  a la Conven-
ción. Algo muy parecido a lo que es-
tamos haciendo a los cabildos de 
Foro Constituyente UdeC”.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

ha sido el trabajo en estos tres me-
ses y comentando como la comuni-
dad podrá participar en las diferen-
tes comisiones. La información que 
levantemos nos sirve de insumo 
para cada debate”.  

Javier Fuchslocher dijo que “es 
importante que la Convención sal-
ga a los territorios a desmitificar 
parte de lo que estamos trabajando, 
rompiendo perjuicios, por lo que 
todo lo que hagamos es positivo. 
Hemos estado haciendo cuentas 
públicas en  las comunas más pe-
queñas, explicando nuestra labor y 

la gente pide a sus representantes en 
los territorios”. 

 
Cuenta Pública  

La tarde de este viernes se realizó 
en el Foro de la Universidad de Con-
cepción una cuenta pública con tres 
constituyentes, quienes hicieron un 
balance de lo obrado y recibieron 
opiniones para el debate que viene. 

Loreto Vidal dijo que  “esta es una 
súper actividad y queremos vincu-
larnos con la comunidad. Quere-
mos dialogar con la comunidad y 
que ellos sepan lo que se está hacien-

do, ya se viene un trabajo con adul-
tos mayores”. 

Mientras que Bastián Labbé  qui-
so “proyectar el trabajo de la comi-
sión de descentralización, además 
de los mecanismos de participa-
ción, cuyo reglamento es muy inte-
resante y ya está a disposición de la 
gente, para que así se hagan parte de 
la Convención”. 

A la vez que Amaya Alvez  estimó 
que “dimos cuenta de lo que hemos 
realizado en estos tres meses de tra-
bajo en la Convención y también es-
cuchamos a la comunidad, sobre 

Marcelo Castro Bustamante 

marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Este 18 de octubre se inicia 
el debate de fondo en la 
construcción de la nueva 
carta fundamental. 

se realizará en la segunda 
quincena de noviembre, 
entre el 15 y 19 de ese mes.

Nueva semana 
territorial

CIENTOS DE PERSONAS llegaron hasta 
el Foro de la UdeC para reunirse con los 

constituyentes de la zona.

Debate de fondo a 
partir del lunes
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1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle Maipú entre calles Lientur y 
Ainavillo, de esta Comuna, con el objeto que la empresa CONSTRUCTORA E INVER-
SIONES VITAL SPA., RUT.: 79.877.450-6, ejecute faenas de desmontaje de grúa torre, 
en la Obra Edificio Atelier, ubicada en Maipú 1740,  en fechas y horarios que a 
continuación se indica

2. En virtud de lo anterior se deberán desviar los servicios Transporte Público que 
actualmente utilizan calle Maipú, de acuerdo al siguiente detalle:

POR ORDEN DEL ALCALDE 

IPABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL  

SERGIO JOSE MARIN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO

Calle Horarios

Maipú

Tramo

Lientur - Ainavillo
15:00 a 18:00 horas
08:00 a 18:00 horas

Fecha
Sábado 16/10/21

Domingo 17/10/21

Modo Sentido

BUS

Línea

23A - 23B - 40B
52D - 63P - 65F
65Q - 65R - 70F
70G - 70H - 71I

Hacia Pelantaro
y Los Salesianos

Desvío

[…] Maipú – Galvarino –
Los Carrera – Lientur - Maipu […]  

900
funcionarios de las Fuerzas 
Armadas se encuentran 
distribuidos en la Macrozona 
Sur. 

CON ESTADO DE EMERGENCIA YA EN OPERACIÓN

La declaratoria de Estado de Emer-
gencia sigue generando repercusio-
nes entre las autoridades de la Re-
gión, especialmente en la forma en 
cómo se comunicó a las autoridades 
locales sobre este proceso. 

El gobernador Rodrigo Díaz sostu-
vo un encuentro con los constituyen-
tes de la Región, donde hubo coinci-
dencias respecto al camino del diálo-
go y la articulación política. “Este 
Estado de Excepción va a pasar y lo im-
portante es lo que queremos construir 
a futuro y no hay que abusar de las 
Fuerzas Armadas. Hay personas que 
han manifestados dudas y temor ante 
esto. No quiero quedarme en la anéc-
dota política, quiero empezar a que-
brar el sufrimiento de las personas que 
viven en Arauco, eso no tiene perdón 
de Dios”, dijo Díaz. 

“Solicité una reunión al Ministe-
rio del Interior y no he tenido res-
puestas, solo tengo la copia del decre-
to, es lo único que he recibido. Por eso 

Insisten que militarización no 

ayuda a una solución en Arauco
Gobernador se reunió con constituyentes de la Región para analizar la situación en 
la zona. Alcalde de Tirúa dijo que no hay presencia militar en su comuna.

fui a entregar una invitación al Presi-
dente de la República de buena fe”, 
agregó, ante los desencuentros surgi-

dos con Interior. 
La convencional Loreto Vidal dijo 

que “acá se ha utilizado la fuerza y no 

la razón, no hay diálogo, falta colabo-
ración y voluntad. Hay que generar 
confianzas y generar los puentes ne-

FOTO: GOBIERNO REGIONAL DEL BÍO BÍO

cesarios para lograrlo”. 
Luciano Silva comentó que “el go-

bierno se sigue moviendo en una ló-
gica que no permite el diálogo. Mi 
gobierno tiene una excesiva mirada 
centralizadora y no conversa con los 
territorios y eso está malo”. 

 
Sin patrullas 

La declaratoria apunta al inicio de 
los patrullajes militares en las provin-
cias de Arauco y Biobío. 

El alcalde de Tirúa, José Linco, dijo 
no haber visto despliegue militar en 
su comuna e insistió en el llamado al 
diálogo. “Sé que es una facultad del 
Presidente, pero estamos igual que 
antes. Yo no sé si sirve de algo, pero el 
conflicto no se soluciona con milita-
res, sino que con diálogo. El Estado 
tiene que acercarse, esto tiene que 
tratarse entre todos”. 

El Jefe de la Defensa Nacional para 
el Biobío, contralmirante Jorge Parga, 
evitó entregar detalles del desplie-
gue de las fuerzas, pero en Arauco, 
aseguró era  “completo y las personas 
lo irán viendo en los días. Habrá apo-
yo a la comunidad. Se quiere mejorar 
la calidad de vida”.

Candidatos al Congreso y 
al Consejo Regional (Core) 
del pacto Apruebo Dignidad 
rechazaron la decisión del 
Gobierno de decretar Estado 
de Excepción en las provin-
cias de Arauco, Biobío, Malle-
co y Cautín, procediendo así 
a movilizar contingentes mi-
litares a dichas zonas. 

A un poco más de un mes 
de las elecciones, los candi-
datos al Senado, Francisco 
Córdova; a la Cámara de Di-

Apruebo Dignidad 
rechaza intervención 

una medida inefectiva, que 
solo empeorará la situación 
en la zona. González agregó 
que las Fuerzas Armadas no 
pueden ser usadas en una lí-
nea política; mientras Ace-
vedo manifestó la solidari-
dad del grupo “con la Nación 
Mapuche”.

FOTO: APRUEBO DIGNIDAD

EL GRUPO DE candidatos entregó una carta al delegado presidencial.

putados, Mario González y 
María Candelaria Acevedo, 
junto a un grupo de candida-
tos al Core se reunieron para 
entregar una carta al delega-
do presidencial, para expre-
sar en conjunto su rechazo a 
la medida del Ejecutivo. 

Córdova dijo que se trata 

Marcelo Castro Bustamante 

marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
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DÍAZ Y LOS CONVENCIONALES 

coincidieron en que el diálogo es 

necesario para lograr una solución 

en la Macrozona Sur.
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“El mensaje es a los y las jóvenes para que nos cuidemos, porque en el fondo somos nosotros 
los que trasmitimos el Covid-19 a la población más vulnerable. La idea es cuidar a nuestros adul-

tos mayores, a los enfermos crónicos. El llamado es a respetar las medidas de seguridad”.

Paloma Zúñiga, arquitecta

#NosCuidamos

SE REGISTRARON 95 NUEVOS Y 340 ACTIVOS 

Aumentan 
casos de 
coronavirus y 
baja ocupación  
de camas UCI
De los internados seis corresponden a 
variante Delta y tres a Gamma, dos de 
ellos se mantienen en unidad crítica. 

La cifra más alta de contagios 
de coronavirus desde el 19 de agos-
to (hubo 102) se registró ayer en la 
Región con 95 enfermos, rompien-
do así la baja en la curva epide-
miológica que por 56 días corri-
dos no había superado los 80 posi-
tivos.  

Los activos, personas que tienen 
la capacidad de contagiar, tam-
bién fueron al alza y marcaron 340, 
el registro más importante desde el 
30 de septiembre en que hubo 319. 
La seremi (s) de Salud, Isabel Rojas, 
detalló que los casos se concen-
tran en Los Ángeles con 139, segui-
do de Concepción con 43 y Cañe-
te con 24.  

A pesar del alza, que fue catalo-
gada como leve por la autoridad sa-
nitaria y centrada en zonas pun-
tuales de las provincias de Arauco 
y Biobío, debido a brotes familiares 
y comunitarios, las hospitalizacio-
nes por Covid-19 han disminuido 
de manera importante.  

Más del 90% de las plazas críti-
cas, que alcanzaron a 318 en el mo-
mento más alto de la pandemia, es-
taban ocupadas por pacientes Co-
vid-19. Ahora de las 169 
habilitadas, sólo el 16% es ocupa-
da por pacientes de coronavirus.   

Entre los 21 enfermos, que has-
ta ayer estaban hospitalizados, se 
detectó la variante Delta en seis y 
tres con Delta. La mayoría está pre-
sentando una buena evolución.   

“La alta vacunación (97,3% en 
primera dosis y 91,4% en segunda) 
hace que haya menos hospitaliza-
dos, y aunque apreciamos una leve 
alza de casos, esto no se ve refleja-
do y no genera un impacto en los 
hospitalizados de gravedad que 
son sólo el 16% del 100% de los en-
fermos”, dijo la seremi (s) de Salud. 

La autoridad sanitaria aseguró 
que ya se han mantenido conversa-
ciones con Redes Asistenciales y 
“claramente, si el escenario epide-
miológico cambia también tienen 
esa capacidad de complejizar de 
forma progresiva”.  

El máximo de camas al que se 
podría llegar sería el mismo del 
momento más crítico de la pande-
mia, ya se cuenta con el personal 
capacitado lo que favorecerá su 
eventual implementación. 

 
Búsqueda activa  

A nivel regional la tasa de conta-
gios entre casos activos y probables 
es de 20,4 por cada 100.000 perso-
nas, en la provincia de Concepción 
alcanza un 17,6, en Arauco llega a 
26,6 y en Biobío 48,4.  

En las zonas de mayor contagio, 
en general los brotes son familia-
res y comunitarios, debido a la 
mayor actividad social y movili-
dad que existe, explicó la jefa de 
Salud Pública de la Seremi, Ceci-
lia Soto. 

Un total de 105 brotes activos 
permanecen activos, que involu-
cran a 724 personas, en diverso es-

tados de evolución, 200 son parte 
de brotes familiares, 243 de comu-
nitarios y 100 laborales.  

La mayoría de los brotes, 41, se 
establecen en la provincia de Bio-
bío; 39, en la de Concepción; y 21, 
en Arauco. Además hay otros cua-
tro que corresponden a personas 
de las regiones de Antofagasta, Me-
tropolitana y Los Lagos. 

Ante el alza de casos y brotes se 
informó que se fortalecerá la bús-
queda activa en zonas que acumu-
lan la mayor cantidad de casos ac-
tivos, buscando detectar los asin-
tomáticos para aislarlos de manera 
temprana. Además, la Seremi tra-
bajará reforzando las medidas de 
prevención con cuadrillas sanita-
rias y el aumento de coberturas de 
inmunización.  

Cabe destacar que en las últi-
mas seis jornadas no se han regis-
trado defunciones, manteniendo 
2.693 fallecidos, más el 60% de ellos 
sobre 70 años, 66% en la provincia 
de Concepción, 22% en Biobío y 
12% en Arauco.  

Ximena Valenzuela CIfuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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se encuentran realizando 
cuarentena obligatoria en 
una de las 12 residencias 
sanitarias de la Región.    

personas 
310

Biobío cuenta con 1.139.256 
personas que completaron 
su esquema de inoculación, 
43.801 con dosis única y 
363.058 con refuerzo.

Avance de 
Vacunación 

ENFERMOS COVID-19 

sólo ocupan una parte de 
las camas críticas, a 
diferencia del inicio de la 
pandemia. 
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1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle Bombero Fuentes de esta 
Comuna, en toda su extensión, con el objeto que la empresa INGELEC LTDA., efectúe 
faenas de reemplazo de postación de tendido eléctrico, en  las fechas que a continua-
ción se indica:    

CALLE TRAMO FECHA HORARIOS

Bombero Fuentes

Bombero Fuentes

Bombero Fuentes

Toda su extensión

Toda su extensión

Toda su extensión

16-10-21

23-10-21

06-11-21

09:00 a 17:30 horas

09:00 a 17:30 horas

09:00 a 17:30 horas

POR ORDEN DEL ALCALDE 

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
DIRECTOR DE TRÁNSITO

3.000 
personas por día espera 
congregar el evento que 
estará hasta fines de marzo 
del próximo año.

ALCALDE Y REPRESENTANTE DE LA EMPRESA VISITARON LUGAR DEL EMPLAZAMIENTO

A pasos agigantados avanza la 
preparación del Festival de Luces de 
China, que se efectuará el próximo 
15 de diciembre en Chiguayante. 

Ayer representantes de la empre-
sa productora de este evento, Misa 
Group, junto al alcalde de Chigua-
yante, Antonio Rivas, equipos técni-
cos del municipio, además de veci-
nos y vecinas efectuaron una visita 
inspectiva al sitio donde se instala-
rá este mega espectáculo. 

“Estamos limpiando este lugar 
que va a ser la matriz donde va a na-
cer y se va a desarrollar esta tre-
menda criatura, esta embajada de 
la República Popular China, que 
viene como un regalo no sólo para 
los vecinos de Chiguayante, sino 
para los vecinos de la región”, co-
mentó el jefe comunal. 

Rivas agregó que será “una zona 
donde habrá mucha arquitectura y 
edificaciones china, pero también 
va haber espejos de agua, distintos 
tipos de juegos y donde se instala-
rá lo mejor de la histórica estructu-
ra china, junto con espacios de cul-
tura y gastronomía local”. 

De acuerdo a lo explicado por 
Gustavo Pinto, CEO de Misa Group, 
la ejecución de los trabajos está 
dentro de los plazos estimados y, 
próximamente, se demarcarán los 
espacios para recibir los 18 conte-
nedores con las instalaciones re-
queridas para Fesiluz. 

En relación a esta actividad, Pin-
to comentó que “el objetivo de esta 

A paso firme avanza Festival de 

Luces de China en Chiguayante
Paño de 56 mil metros cuadrados, ubicado en la Costanera a 
la altura del cruce Binimelis, cobijará cerca de 30 estructuras.

visita era ver el avance pero, tam-
bién, sorprenderse de lo bonito que 
es el terreno donde va a estar empla-
zado este festival y, por otro lado, 
empezar a imaginarse la ubicación 
de las figuras, los accesos por dón-
de transitarán las personas”.  

Fesiluz estará en la comuna ribe-

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE

reña desde el 15 de diciembre has-
ta el 30 de marzo de 2022, por cua-
tro temporadas y la proyección de 
visitantes por día es de 3 mil perso-
nas.  

 La diputada de RN e integrante 
de la comisión que investiga el mer-
cado del gas en Chile, Francesca 
Muñoz, junto a la bancada de su 
partido, solicitaron una sesión es-
pecial en la Cámara de Diputados 
y Diputadas para analizar en pro-
fundidad la problemática del Gas li-
cuado y el Gas Natural.  

“Solicitamos al Gobierno que 
ponga suma urgencia al proyecto 
de ley que regula el mercado del 
gas que se presentará”, dijo Muñoz.  

En la Comisión que investiga la 
materia expuso el fiscal nacional 
económico quien abordó el informe 
preliminar de dicho organismo so-
bre el mercado del gas en nuestro 
país.  Consultada la parlamentaria 
indicó que “el informe sin duda da 
cuenta de importantes fallas en un 
mercado que actualmente está casi 
completamente desregulado”. 

Piden sesión especial 
por tema del gas

DIFERENTES reacciones ha generado el informe de la 
Fiscalía Nacional Económica.

Cannabis local 
tiene alto poder 
psicoactivo, pero 
no terapéutico 

Un aumento en el consumo 
de marihuana reportó el Senda 
durante la pandemia, según un 
estudio realizado por el orga-
nismo, el ISP y la Fiscalía. 

El 37,8% de los jóvenes asegu-
ró haber aumentado su consu-
mo; el 33.8% la misma cantidad 
que antes; y sólo 25,8% bajó el 
consumo, aseguró el director 
regional de Senda, Jorge Bas-
tías. Destacó que entre quienes 
consumen más, el 71,9% asegu-
ró que se debe a ansiedad y es-
trés que provoca la situación.  

Según Bastías, tras un estudio 
realizado a 490 muestras deco-
misadas, se comprobó un alto 
contenido de THC, compuesto 
psicoactivo 17% mayor en con-
centración que la circula en Eu-
ropa. En ninguna se encontró 
cannabidiol, compuesto con  
propiedades terapéuticas. 

La autoridad destacó que en-
tre octavo y cuarto medio la pre-
valencia de consumo es de 27% 
y de 30% en adulto joven.  

Diario Concepción 

contacto@diarioconcepcion.cl
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EL ALCALDE RIVAS y 
representantes de la empresa 
organizadora se reunieron el 

día de ayer en terreno. 
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el total de sus sueldos hasta 
el 8 de octubre, pero los días 
pendientes sólo serán 
pagados en un 50%.

La congregación 
ofreció pagarles 

DOCENTES CUENTAN CON EL APOYO DE APODERADOS Y COMUNIDAD ESCOLAR   

Hoy es el Día del Profesor y si bien 
debe ser una jornada de celebra-
ción (ayer se conmemoró en varios 
establecimientos), no lo es tanto 
para los docentes del Colegio Madre 
Paulina de Chiguayante, quienes 
mantienen un conflicto con la Con-
gregación Inmaculada Concepción, 
dueña del establecimiento, por me-
jora de sus condiciones laborales. 

Desde el 27 de septiembre se en-
cuentran en huelga y pese a tener 
claro que esto afecta a sus estudian-
tes, “contamos con el apoyo  de los 
apoderados y de la comunidad es-
colar, quienes de igual manera vi-
nieron a celebrarnos, porque en-
tienden que sólo pedimos cosas bá-
sicas para mejorar nuestra labor 

La movilización que tiene en 
jaque a congregación penquista       
Colegio Madre Paulina, dependiente de la Inmaculada Concepción, está en huelga 
hace tres semanas. Exigen mejoras laborales y reintegro de sus remuneraciones. 

docente”, argumentó la directiva 
sindical de Profesores y Profesoras 
del establecimiento. 

En cuanto a la paralización, desde 
el sindicato contaron que, “se basa en 
que la Congregación realizó modifi-
caciones a nuestro contrato colecti-
vo vigente, no respetando el piso de 
negociación, a lo que se suman los 
despidos los últimos años, éramos 96 
y ahora quedamos sólo 60, afectan-
do a los sindicalizados, por lo que 
sentimos que nos quieren desarmar”. 

Explicaron que, han enfrentado 
con sus propios medios la pandemia, 
sobre todo el año pasado. “Debimos 
realizar las clases con nuestros com-
putadores y nuestro Internet, cum-
pliendo a cabalidad las materias, para 
que los estudiantes no quedaran atrás 
con sus conocimientos, por lo que 

FOTO: CEDIDA

no entendemos la negativa del Cole-
gio, pese a haber cedido a varios pun-
tos del petitorio”, detallaron. 

 
La problemática  

Solicitaron un compromiso de 
no desvinculación por un año, para 
en caso de ser despedidos, a fines de 
2022, puedan buscar otro estableci-
miento donde poder trabajar. Sin 
embargo, recibieron un no, por par-
te de la Institución. 

“Lamentablemente la gestión del 
actual director, Cristián Hormazá-
bal, sólo ha entorpecido nuestra ne-
gociación, lo que no ocurría con la 
anterior directora. Cedimos en los 
bonos, entre ellos, el de colación 
que estaba en $1.800, solicitamos un 
aumento de $500. No obstante, pri-
mero dijeron $1.900 y luego de estas 
semanas de tensión, cerraron en 
$2.000, o sea aumentó en $200, 
nada”, sostuvieron los docentes. 

Agregaron que, la compleja reali-
dad que se vienen arrastrando des-
de fines de septiembre los llevó a 
golpear puertas, recibiendo el apo-
yo del alcalde de Chiguayante, An-
tonio Rivas, y de monseñor Fernan-
do Chomali. 

“Se nos descontó dinero de la re-
muneración de septiembre, por la 
huelga y lo mismo se hará en octu-
bre. Nos parece injusto, seguiremos 
movilizados hasta que nos aseguren 
que nos pagarán, porque de volver 
recuperaremos las clases, es un 
compromiso que tenemos con 
nuestros estudiantes”, precisaron. 

Desde la Congregación, el aboga-
do Juan Pablo Bocaz respondió que 
“les entregamos una oferta, la que 
deberán someter a asamblea. Sin 
embargo, el asegurarles un año de 
trabajo no está considerado, sólo 
que cualquier despido que se haga 
durante este 2021, será informado 
y fundamentado, lo que ya estaría 
conversado con los docentes”. 

Sobre los descuentos realizados, 
“sólo estamos dispuestos a pagar 
hasta el 8 de octubre y más días po-
drían cubrirse hasta un 50%. De 
aceptar, la próxima semana ya vol-
vería todo a la normalidad”, preci-
só el abogado Bocaz.

El 72% de los 
colegios cambió 
sus estrategias en 
favor de escolares

Luego de los preocupantes 
resultados que arrojó la evalua-
ción de marzo, donde estudian-
tes de más de siete mil colegios 
del país no alcanzaron el 60% de 
los conocimientos esperados en 
2020, la Agencia de Calidad de 
la Educación llevó a cabo una 
encuesta para evaluar la reali-
dad actual de los establecimien-
tos educacionales. 

Para ello se realizó la consul-
ta ciudadana “Diagnóstico In-
tegral de Aprendizajes: escu-
chando a las escuelas”, donde 
participaron 12.358 personas 
del país. 

Según los resultados, se ob-
servó que la comunidad educa-
tiva reconoció que es primordial 
conocer el estado socioemocio-
nal y el aprendizaje de los esco-
lares. En ese sentido, el 97% de 
los colegios dijo que tomó deci-
siones con la información que 
les entregó el diagnóstico, y 74% 
de los directores y jefes de UTP 
que esto significó cambiar la 
forma en que la comunidad 
educativa hacía las cosas, y el 
72% cambió las estrategias en 
bienestar de sus estudiantes. 

En cuanto a los escolares, un 
95% reveló la importancia de 
conocer sus logros estudianti-
les, por sobre su estado emo-
cional (86%). 

Respecto a los resultado, el 
secretario ejecutivo de la Agen-
cia de Calidad de la Educación, 
Daniel Rodríguez, destacó que 
“es muy gratificante constatar 
que (colegios) no sólo les ha re-
sultado útil para recabar infor-
mación en el actual contexto, 
sino que han utilizado esta evi-
dencia para mejorar”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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PADRES Y APODERADOS 
concurrieron ayer a celebrar el 
Día del Profesor fuera del 
establecimiento.
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“Me cuido, porque investigaciones demuestran que el coronavirus se propaga a través del aire 
que respiramos. Por lo tanto, sumado al uso de mascarillas certificadas, distancia y lavado de 

manos tenemos que ventilar permanentemente los espacios comunitarios”. 

Iván Hinojosa, académico Ucsc

#NosCuidamos

Investigadores UdeC desarrollan un 
filtro de aire de acción antimicrobiana

EQUIPO MULTIDISCIPLINARIO REÚNE CAPACIDADES DE INGENIERÍA  Y MICROBIOLOGÍA

Un filtro de aire con cobre mag-
netizado capaz de reducir la carga 
de microbios en ambientes cerra-
dos contaminados con alta presen-
cia de personas es el desarrollo en 
el que trabaja un grupo multidisci-
plinario de la Universidad de Con-
cepción (UdeC), integrado por in-
vestigadores de las facultades de 
Ingeniería y de Ciencias Biológicas.  

El trabajo se ha realizado con un 
proyecto Fondef Idea adjudicado 
en 2018 y dirigido por la ingeniera 
civil metalúrgica Marta López, aca-
démica del Departamento de Inge-
niería en Materiales, y nació desde 
su línea de estudios enfocada en el 
cobre y hallar nuevos usos que apro-
vechen todo el potencial de este 
metal símbolo de Chile, reforzándo-
lo con cerámicas y partículas mag-
néticas, con 7 proyectos Fondecyt y 
otros de cooperación internacio-
nal liderados entre 1991 y 2016.  

 
La innovación 

Marta López resalta que “el cobre 
es utilizado mayormente en cables 
conductores de la electricidad y 
también en la manufactura de tubos 
de cobres sin costura para la con-
ducción de gas y otras aplicaciones 
como aleaciones de cobre, latones, 
bronces y otros”, pero también que 
hace años es conocida su propiedad 
antimicrobiana que se ha explora-
do y se emplea en muchos produc-
tos, añadido como nanopartículas 
de polvo del metal, desde telas y 
plantillas para calzado hasta recu-
brimientos para madera. 

Y conocer una experiencia en un 
hospital de Inglaterra donde reem-
plazaron por cobre los artículos he-
chos de acero inoxidable y plástico 
como manillas, pasamanos o grife-
ría y evidenciaron la efectividad en 
la reducción de bacterias junto a 
publicaciones sobre el impacto en 
la mortandad de microorganismos 
que tiene el campo magnético de 

Cobre magnetizado es la materia prima e innovación de esta creación que aprovecha el conocido 
potencial contra bacterias que posee este metal y que le añade valor y más efectividad a su propiedad.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M. 

llo, académica del Departamento 
de Microbiología, con quienes se 
postuló al Fondef. Los científicos 
evaluaron la acción antimicrobiana 
de los discos, posible gracias a la co-
laboración con el municipio de Tal-
cahuano que permitió ponerlos a 
prueba en el Centro Comunitario de 
Salud Familiar Centinela entre julio 
de 2018 y junio de 2019. Para ello 
también apoyó la empresa Equia 
Ltda, que instala equipos de filtra-
ción y purificación de aire.  

Sobre el funcionamiento del filtro, 
la doctora Bello detalla que “por el 
equipo entra un determinado flujo 
de aire, que impacta con placas que 
contienen medios de cultivo. Todos 
los microorganismos presentes en 
ese aire filtrado quedarán en la su-
perficie del medio de cultivo”. El 
material colectado en Centro se lle-
vó al laboratorio donde se incuba-
ba y evaluaba la calidad microbio-

lógica de allí. “Entre los resultados 
que permitieron determinar la efi-
ciencia antibacteriana de nuestros 
filtros de cobre magnetizados se 
destaca el aislamiento de microor-
ganismos que ofrecen un riesgo a la 
salud de las personas”, afirma. 

 
Impacto 

La principal orientación del in-
vento es su uso en recintos sanitarios 
como hospitales o servicios de aten-
ción primaria, donde hay gran 
afluencia de público, espacios redu-
cidos y ventilación deficiente, ya que 
no siempre se pueden abrir las ven-
tanas. Similar es en salas de clase.  

Esto facilita que en el ambiente se 
concentre alta carga de patógenos 
y aumenta el riesgo de enfermeda-
des asociadas. Las bacterias son 
protagonistas de las infecciones in-
trahospitalarias y si se suma la re-
sistencia bacteriana que está ha-

ciendo que los antibióticos sean 
menos efectivos como problema 
de salud pública global, tener más 
efectivas soluciones para combatir-
las se ha vuelto una necesidad ur-
gente y satisfacerla para proteger la 
salud de las personas ha sido el im-
pulso y gran potencial de impacto 
del proyecto.  

Para hacerlo tangible será funda-
mental seguir estudiando para ma-
durar el prototipo hacia una pro-
ducción que les permita salir al mer-
cado. En miras a ese horizonte y 
por los resultados hay varias empre-
sas nacionales interesadas en apo-
yar para el escalamiento del inven-
to y se trabaja en la postulación al 
concurso Fondef abierto para obte-
ner financiamiento que permita 
continuar avanzando.

FACULTADES DE INGENIERÍA 

Y CIENCIAS BIOLÓGICAS son 
las que participan del proyecto 
que creó los filtros de aire con co-
bre magnetizado. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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metales magnéticos la llevó a pen-
sar en aprovechar la experiencia 
de su grupo en la producción de 
aleaciones de cobre electromagné-
tico para crear un filtro resistente y 
antibacteriano más efectivo en la 
aniquilación de microbios que el 
metal puro. 

La innovación consiste en filtros 
que se ven como un disco sólido, 
construido con aleaciones de cobre 
magnetizado que se insertan en 
equipos de filtración de aire. “El 
prototipo del equipo fabricado con 
el filtro de cobre magnético demos-
tró ser muy eficiente en la mortan-
dad o reducción de la carga bacte-
riana, siendo más eficiente respec-
to de uno de cobre puro”, asegura. 

 
Pruebas de la acción 

Para obtener los resultados fue 
crucial la alianza con el equipo lide-
rado por la microbióloga Helia Be-
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AYER FUE EL DÍA MUNDIAL DE ESTA PRÁCTICA

Lavado de 

manos: simple 
medida para 
cuidar la salud y 
salvar vidas

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Práctica ha cobrado 
protagonismo en tiempos 
de Covid-19, pero su papel 
vital es previo, presente y 
futuro, porque se necesita 
regularmente cada día 
del año. 

Lavarse las manos frecuentemen-
te. Ese ha sido uno de los consejos que 
se ha sensibilizado en la población 
global y nacional desde los albores 
de la pandemia de Covid-19 como 
medida básica de prevención de la 
infección por el Sars-CoV-2 que cau-
sa la enfermedad, proteger la salud y 
la vida. 

Sí, algo tan sencillo tiene el poten-
cial de salvar vidas, sea la propia o de 
otros, en tiempos de Covid-19 o cual-
quier otro y eso se busca sensibilizar 
cada 15 de octubre con el “Día Mun-
dial del Lavado de Manos” promovi-
do por las organizaciones Mundial 
de la Salud (OMS) y Panamericana de 
la Salud (OPS) como una acción que 
se debe integrar rutinariamente para 
que sea regular en la jornada diaria; 
cada día, todo el año, se esté o no en 
pandemia, si bien en este periodo la 
práctica ha cobrado ese protagonis-
mo que ha debido tener siempre y 
deberá continuar postpandemia. De 
hecho, las OMS/OPS considera al la-
vado de manos una de las formas más 
efectivas y económicas de prevenir 
infecciones diarreicas y respiratorias, 
que pueden afectar a personas de 
toda edad y algunas ser más vulnera-
bles a cuadros de gravedad, pero la 
gran alarma es que están entre las 
principales cargas de morbimortali-
dad infantil en menores de 5 años, 
causando la muerte de 3,5 millones de 
infantes cada año en el mundo. Lavar-
se las manos, estiman, podría reducir 
50% la incidencia de diarreas en me-
nores de 5 años y a cerca de 25% las in-
fecciones respiratorias. 

 
Principal vector 

¿Por qué es tan crucial el lavado de 
manos? El doctor Luis Gatica, médi-
co pediatra infectólogo del Hospital 
Clínico Regional Guillermo Grant Be-
navente de Concepción y asesor en 
Calidad y Seguridad del Paciente en 
Clínica Biobío, resalta que la simple y 
significativa razón es que las manos 
son nuestro principal vector de pató-
genos. Es la zona del cuerpo que siem-
pre está descubierta y expuesta al 
contacto con el ambiente donde nor-
malmente hay microorganismos e in-
visibles al ojo humano, algunos pue-
den ser regularmente inocuos y con 
el potencial de causar patologías en 
ciertas circunstancias y otros asocia-
dos a brotes como el virus influenza 
o el Sars-CoV-2. Además, son las ma-
nos con las que las personas realiza-
mos todo tipo de acciones, con las 
que tocamos nuestro cuerpo y a otros.  

Un ejemplo es que podríamos estar 
en un sitio público y tocar con las ma-
nos algún pasamos con el que otros 
estuvieron en contacto con sus manos 
sin lavar o esparcir gotas respiratorias 
tras hablar o estornudar y dejar allí 
gérmenes. Las manos sin lavar po-
drían ir a la cara, tocar ojos, nariz o 
boca, vía común de ingreso de pató-

genos, incluyendo el Sars-CoV-2; tam-
bién podrían tocar una superficie y 
dejar microbios o usarse para acari-
ciar el rostro de un hijo o la pareja. Así, 
se puede iniciar una larga cadena de 
contagios que podrían ser graves y 
hasta letales para algunas personas y 
pueden evitarse con algo tan fácil y 
barato como lavarse las manos. 

 
¿Cuándo y cómo? 

Claro está que nuestras manos se 
encuentran expuestas al ambiente y 
a gérmenes todo el día, por lo que Ga-
tica enfatiza que no basta lavarlas 
una vez y la acción debe ser periódi-
ca, pues cada vez que se lavan las ma-
nos reinicia el contacto con el medio 

y la colonización de microorganis-
mos, que pueden estar en vasta can-
tidad incluso si no se ven sucias. 

El infectólogo explica que, como 
recomendación básica, como se ha 
concientizado durante la pandemia, 
el lavado de manos debe ser cada 2 y 
máximo cada 4 horas. Pero, releva 
que la clave para saber cuándo llevar 
a cabo la acción no es el tiempo, sino 
la actividad a realizar o realizada. Y 
durante un día existen momentos crí-
ticos en que es imperante lavar las 
manos. 

¿Cuáles? Tras usar el baño y des-
pués de ayudar a limpiar o cambiar 
pañales a un infante o un adulto; an-
tes y después de preparar comida, 
principalmente si se manipulan car-
nes crudas (rojas, pollo o pescado); 
antes de alimentar a infantes y ama-
mantar a lactantes; después de tocar 
alguna superficie o artículo como ma-
nillas y pasamanos en sitios públicos; 
después de desechar basura; después 
de sacarse una mascarilla y antes de 
cambiarla por otra; si están evidente-
mente sucias.  

En cuanto a cómo debe ser, detalla 
que “el lavado de manos debe hacer-
se con agua potable y jabón. Algo tan 
sencillo como eso es efectivo, porque 

jabones y detergentes tienen una ac-
ción que ayuda a eliminar microorga-
nismos”. Eso sí, la acción debe seguir 
ciertos pasos, ser profusa y durante 
casi un minuto, ya que un mero enjua-
gue no es suficiente, advierte (ver re-
cuadro).  

Y también destaca que “uso de pro-
ductos como alcohol gel es un com-
plemento al lavado de manos y no lo 
reemplaza”. Estos, que se volvieron 
un esencial para llevar en el bolso en 
tiempos de Covid-19, los considera 
necesarios aliados para desinfectar 
las manos y se deben tener al alcan-
ce para recurrir si no hay acceso opor-
tuno a agua, jabón y/o un lavatorio, 
pero cuanto antes sea posible hay que 
lavar adecuadamente. 

Los desinfectantes deben ocupar 
alcohol al 70% como mínimo para 
cumplir su función y Luis Gatica en-
fatiza en que debe hacerse un máxi-
mo de 4 a 5 aplicaciones hasta que se 
hace imperante lavarse las manos y 
que no se debe abusar de estos pro-
ductos porque podrían alterar el man-
to lipídico de la piel y causar proble-
mas como irritación.  

Natalia Quiero Sanz 

natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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EL LAVADO DE 

MANOS debe ser 
frecuente y 

profuso, 
cumpliendo 

distintas fases para 
que sea correcto y 

efectivo.  

Pasos del correcto lavado de manos

-Humedecer las manos con agua. 
-Aplicar jabón en suficiente cantidad. 
-Restregar bien ambas manos, incluyendo dedos y espacio entre estos, 
bajo las uñas y muñecas. 
-Lavar durante al menos 30 segundos. 
-Enjuagar para retirar bien todo el jabón. 
-Secar (con toalla de género en casa o de papel desechable en otro sitio). 
-Si no se está en casa se aconseja cerrar el grifo del agua con una toalla dese-
chable.
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“Nuestras generaciones no tenían la experiencia de pasar por una situación como esta, pero 
tenemos un objetivo en común que es no exponerse y cuidarse con las medidas mínimas como lavar-

se las manos”.

Jorge Pérez, jefe calidad y medioambiente.

#NosCuidamos

Presidenciales: los 
cambios económicos 
que piden las pymes

SEGÚN GREMIOS Y EMPRESAS PEQUEÑAS Y MEDIANAS DE BIOBÍO Edgardo Mora Cerda 

edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

De acuerdo con gremios y  em-
presas pequeñas y medianas con-
sultadas en Biobío, los principales 
cambios económicos que piden las 
pymes a los presidenciales son, en-
tre otros, descentralización territo-
rial de las políticas públicas, mejor 
financiamiento y énfasis en bre-
chas digitales.    

Francisco Gatica, economista 
del  Observatorio de Corbiobío 
plantea que “los programas presi-
denciales deben sí o sí apoyar las 
pymes desde y para las regiones”. 

Gatica resalta además que la 
transformación digital de las 
pymes, el encadenamiento produc-
tivo y la mayor disponibilidad de 
capital humano calificado se re-
suelve a nivel territorial. 

 
Descentralización 

El economista del Observatorio 
de Corbiobio también refuerza la 
idea de la descentralización al de-
cir que las políticas de fomento de-
ben ser completamente descen-
tralizadas para que junto con la 
transferencia de tecnología a las 
pymes se genere capital social que 
permita abrir oportunidades de 
negocios. 

Añade que es pertinente estimu-
lar en los territorios los encadena-
mientos productivos y retomar la 
política de desarrollo de clusters 
mediante una política industrial 
descentralizada más activa y per-
manente en el tiempo. 

En línea con lo anterior, Hum-
berto Miguel Cerda, empresario, 
gerente general del grupo Himce 
y presidente de Asem en San Pedro 
de la Paz sostiene que los presi-
denciales  deben “jugársela por 
una verdadera descentralización 
y en ese contexto comprometerse 
a la mantención y financiamiento 
de los comités de desarrollo pro-
ductivo”. 

Otros puntos relevantes para el 
presidente de Asem son abordar 
desafíos relacionados con que “des-
de 1990 la pyme viene perdiendo 
cuotas de mercado, bajando desde 
30% a un 14% en la actualidad, aun 
representando un 98%  del total de 
las empresas en nuestro país”. 

 
Dificultades de financiamiento 

La lista de Miguel Cerda sigue, 
sumando temas como la gran con-
centración de los mercados donde 
se generaría integración vertical; 
dificultades de financiamiento, de-
bido  principalmente a la evaluación 
de riesgo de la banca y los requeri-
mientos excesivos de garantías. 
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Políticas públicas realmente descentralizadas, mejor acceso a 
financiamiento y fortalecimientos del rol fiscalizador y 
planificador del Estado son algunas de las solicitudes.

Agrega la falta de competitivi-
dad debido a la falta de moderniza-
ción y automatización de proce-
sos; asimetrías  en contratos  de 
prestación de servicios con la gran 
empresa y el Estado para rematar 
con la creación de  un clima real de 
seguridad. 

   
Rol del Estado 

Alejandra Bustos, gerenta gene-
ral del Grupo Terrae  señala que  
como empresaria y representante 
de las pymes, puede aportar que 
existe la necesidad de fortalecer el 
Estado en su condición de fiscali-
zador y planificador de políticas 
públicas de forma que permitan a 
la institucionalidad privada desa-
rrollar libremente su actividad pro-
ductiva y no en un rol societario o 
de cocreación de la actividad pro-
ductiva junto a la pyme. 

“El Estado es bienvenido a imple-
mentar marcos de desarrollo sus-
tentables, para entregar las mejores 
condiciones de generación y desa-
rrollo de las actividades productivas 
dentro de una normativa instaura-
da, clara, legítima y de la fiscaliza-
ción rigurosa”, afirma Bustos. 

Adicionalmente, coincide en la 
necesidad de implementar la 
transformación digital en el control 
y administración en pro de res-
guardar el medioambiente de acti-
vidades productivas negativas para 
la economía y sus trabajadores.   

La gerenta general del grupo te-
rrae estima que el papel del Esta-
do, es reconocer a todos los acto-
res y generar condiciones de inte-
racción justas y legitimas para 
todos. 

La empresaria pyme resalta la 
importancia de la innovación 
como una condición esencial para 
el crecimiento de un país y la van-
guardia que desea demostrar.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

98%
Del total de empresas nacionales serían 
pequeñas y medianas, afirma Humberto 
Miguel Cerda, del grupo Himce.

14%
Sería la actual cuota de mercado, mien-
tras que en 1999 la cifra habría sido de 
un 30% dice empresario pyme.
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100%
de venta de vehículos del transporte público (buses, taxis y colectivos) serían cero 
emisiones al año 2035, algo que se convertiría en un beneficio para las diversas ciu-
dades del país.

Gobierno planea que en Chile solo se 
vendan vehículos eléctricos en 2035

NUEVOS CAMBIOS A LARGO PLAZO

En el futuro el país tendrá muchos 
cambios en materia energética y, por 
consiguiente, en la economía. La idea 
es también ser un aporte al cuidado 
del medioambiente y, en ese sentido, 
el Gobierno ya está trabajando en 
algunos proyectos a largo plazo.    

Uno de ellos es dar inicio a la es-
trategia de electromovilidad que 
tiene como objetivo fijar que en el 
año 2035 solo se vendan vehículos 
eléctricos a lo largo del país. 

Desde el Ejecutivo calificaron el 
lanzamiento de la iniciativa como 
algo histórico. “Es una jornada his-
tórica para Chile. Contamos con 
una nueva estrategia de electromo-
vilidad que nos permite acelerar 
nuestras metas y alinearnos con los 
estándares internacionales, adqui-
riendo así las mejores prácticas y ex-
periencias para una masiva incor-
poración de la electromovilidad en 
el país”, dijo el ministro de Energía, 
Juan Carlos Jobet. 

La idea central es que para el 
2035, las ventas de vehículos livia-
nos y medianos sean cero emisio-
nes; el 100% de las ventas de trans-
porte público (buses, taxis y colec-
tivos) serán cero emisiones; y el 
100% de las ventas de maquinaría 
móvil mayor serán cero emisiones. 

Por otro lado, se busca hacer ciu-
dades más sustentables y con ello, 
cambiar todos los vehículos del 
transporte público. De hecho, el Mi-
nisterio de Transportes y Teleco-
municaciones ha estado impulsan-
do este revolucionario cambio y un 
hito importante de ello, es la licita-
ción del transporte público en la Re-
gión Metropolitana, en la que se in-
corporarán cerca de mil buses eléc-
tricos al sistema, para completar 
más de 1.700 buses en circulación. 

 
Beneficios para la Región 

De acuerdo a los especialistas, este 
cambio tendrá costos, pero mayores 
beneficios para el país. En ese senti-
do, la Región del Biobío, la segunda 
más grande del país sería una de las 
más beneficiadas, sobre todo, en ma-
teria ambiental, uno de los temas 
que más complica a nivel regional. 

“Habrá pros y contras, pero sin 
dudas, serán más los beneficios. El 
primer beneficio fundamental será 
el control de la emanación de gases 
contaminantes, lo que será un apor-
te para el medioambiente. Esto será 
posible porque se terminará con 

Modificación traerá consigo grandes beneficios para el país y, sobre todo, para la 
Región del Biobío en materia medioambiental, gracias a que podrá existir un 
control de la emanación de gases contaminantes.

oportunidad”, indicó Manuel Ro-
dríguez, director de la Escuela Tec-
nológica Industrial del Instituto 
Profesional Virginio Gómez. 

Agregó que también habrá otros 
efectos como la opción de que dis-
minuyan los valores de los combus-
tibles fósiles con la irrupción de esta 
nueva competencia. 

Otro beneficio será la necesidad de 
mano de obra calificada. “Habrá una 
oportunidad de nuevas fuentes labo-
rales. Técnicos e ingenieros no solo 
podrán trabajar en el diagnóstico, 
mantenimiento y reparación de los 
vehículos electromóviles, sino que en 
las diferentes aristas que trae consi-
go un cambio de esta magnitud”, in-
dicó Manuel Rodríguez. 

De acuerdo a los últimos datos 
dados a conocer por la Asociación 
Nacional Automotriz de Chile 
(Anac), en septiembre se comercia-
lizaron 386 unidades de vehículos 
con tecnologías de cero y bajas emi-
siones, lo que representa un creci-
miento de 310,6% con respecto al 
mismo mes de 2020. 

En total, los vehículos de este seg-
mento suman 2.243 unidades nue-
vas comercializadas en los primeros 
nueve meses de 2021, con un creci-
miento de 361,5% si se compara con 
el mismo período enero-septiem-
bre del año pasado.

Daniel Núñez Durán 

contacto@diarioconcepcion.cl
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CAMBIOS 

FAVORECERÁN a 
todas las ciudades 
del país.

los vehículos que utilizan combus-
tibles fósiles. El cambio a vehículos 
electromóviles será un aporte gra-
cias a la cero contaminación. Con-
siderando la situación ambiental 
que vive nuestra Región, esta modi-
ficación se puede tomar como una 
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“#NosCuidamos, porque es la manera en que podemos aportar para salir de todo esto. 
Aunque se ha avanzado hacia una apertura con más libertades, no significa que la pan-
demia termino. Debemos estar concientes de ello y no bajar la guardia”.

Constanza Sepúlveda,  artista visual

#NosCuidamos

PIPE SALAZAR

Cuando era pequeño Pipe Sa-
lazar se inició en la música de 
manera muy autodidacta obser-
vando a su madre tocar guitarra, 
“nunca me dio una clase ni nada 
por el estilo, me sentaba a mirar-
la por las tardes tocar y así sólo 
me enseñó dos acordes (La y Re) 
y con esas notas saqué mi prime-
ra canción y a partir de ahí fui 
aprendiendo más y más hasta 
que salté a la guitarra eléctrica”, 
cuenta el músico de Los Ángeles. 

De ahí formó parte de distin-
tas bandas de rock, tomando la 
responsabilidad siempre de es-
cribir las letras de los temas, 
pero siempre relegado a un se-
gundo plano. Eso hasta el año 
pasado cuando decidió em-
prender su camino en solitario 
y comenzó a registrar sus te-
mas, “hace harto tiempo que 
canto y compongo, pero dar ese 
paso en solitario era cuestión de 
poca fe en el proyecto. Después 
de pasar por una mala expe-
riencia  con un productor de 
Los Ángeles, me decidí a grabar 
en Santiago, y buscando llegué 
a Vicente Cifuentes, cantante y 
músico de Chillán. Él está pro-
duciendo en su primera etapa 
mis tres singles”. 

Aunque su propuesta se pue-
de identificar por el lado del folk 
pop, el músico prefiere el no en-
casillarse en una línea sonora 
en particular, “si bien a quienes 
me dicen que lo que hago es in-
die, pero eso más que un géne-
ro es una conducta musical. 
Igual como que no me gusta cla-
sificarlo en algún lado en parti-
cular, ya que siento que me limi-
ta, pero lo que he hecho hasta 
ahora o desde donde nace la 
composición de mis temas es yo 
y la guitarra”, dijo. 

 
Registro de canciones 

En cuanto al sello o marca di-
ferenciadora de lo que hace, Sa-
lazar es claro en señalar que “in-
corporo mucho la naturaleza en 
mis composiciones. Me gusta 
mucho salir a hacer trekking, as-
censo y cosas así, y siempre que 
lo hago llevo algún instrumento 
y tengo amigos que son fotógra-
fos o audiovisuales que me 
acompañan también en ello. Re-
gistro de esas experiencias que 
también trato de traspasar a mi 
música, o sea, involucrar ele-
mentos naturales en las letrras, 
en la sonoridad , cosas que estén 

FOTO: CEDIDA PIPE SALAZAR

Más allá de esta sonoridad en particular, el músico y 
compositor, oriundo de Los Ángeles, prefiere el no encasillar 
su propuesta en algún género en particular. Más bien plantea 
el poder impregnar su música teniendo como inspiración la 
naturaleza. Algo de ello se deja oír en el sencillo “Vida Mía” y 
también en “Luna” a estrenarse el próximo mes.  

en la naturaleza y se identifi-
quen en la canción”, explicó. 

En estos momentos, el músi-
co tiene registrado de manera 
profesional el sencillo “Vida 
Mía”, liberado en las platafor-
mas digitales de música en agos-
to del año pasado y realizado en 
conjunto con el artista Allan Pie-
ro, también oriundo de la ciudad 
de Los Ángeles. “Ahora estoy en 
lo mío, es más en noviembre li-
beraré un single solo que se lla-
ma ‘Luna’. Este es el primer sin-
gle con Vicente Cifuentes”, aco-
tó el guitarrista. 

Salazar se incorporó este 2021 
al sello discográfico South Re-
cords, esto con la idea de seguir 
profesionalizando su camino y 
registrar más material. “La idea 
con ellos es primero grabar un 
EP y luego un LP, de aquí en ade-
lante se viene intenso el camino 
de las grabaciones, por lo menos 
para los próximos dos años”, 
afirmó. 

Más allá de las grabaciones, el 
músico proyecta el poder pre-
sentar su propuesta en vivo y 
aprovechando que se están vol-
viendo a abrir los espacios y es-
cenarios para los artistas, “ya he 
tocado en diferentes partes de 
Los Ángeles y han salido algunas 
invitaciones en otros lugares 
como en Concepción. De hecho 
este sábado -16 de octubre- seré 
parte del festival que habrá en el 
Cerro Parque Caracol en el An-
fiteatro de los Troncos, instancia 
bautizada como Sesiones Cara-
col”, dijo. 

En este sentido añadió que 
“como sueño me gustaría tocar 
en el Teatro UdeC, pero más allá 
de aquello en particular, me gus-
taría replicar la experiencia de 
hoy en Cerro Caracol en otros 
entornos naturales. Me encanta-
ría aquello”, concluyó.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Conexión y vínculo 
natural con los sonidos 
del folk y el pop

Mauricio Maldonado Quilodrán 

mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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“Para que podamos ganar este partido Chile necesita un refuerzo. Es por eso que necesitamos 
la vacuna de refuerzo. Invito a todos a cuidarse y vacunarse”. 

Ben Brereton, delantero de la selección chilena

#NosCuidamos

ELIMINATORIAS SUDAMERICANAS

Era el partido que hace rato a la 
“Roja” le faltaba. Si bien Chile había 
vencido a Paraguay 2-0 el pasado 
domingo, aquella fue una victoria 
que se resolvió recién en la segunda 
etapa, con un cuadro paraguayo 
que se defendió bien y pagó caras 
sus desconcentraciones.   

Pero el 3-0 sobre Venezuela no 
dejó dudas. Prácticamente no hubo 
puntos bajos en üna selección que 
sacó la tarea adelante, ganó sus dos 
partidos en casa y volvió a meterse 
en carrera para lograr clasificar al 
Mundial de Qatar 2022. “Tenemos 
vida, esperanza e ilusión. No es para 
tirar las campanas al vuelo, porque 
sigue siendo difícil, pero lo vemos 
con otros ojos en relación a lo que 
hacíamos antes. Lo ideal eran 9 
puntos, pero no pudimos contra 
Perú. Si hay algo las eliminatorias 
tienen, es que cada vez que pasan 
una serie de partidos, las cuestiones 
se modifican. Los que hicieron 6 
puntos antes, ahora lograron sólo 
uno. Lo importante es asentarnos y 
no dejar pasar oportunidades”, dijo 
el DT Martin Lasarte, tras la triple 
fecha. 

 
En carrera 

La ruta a Qatar 2022 sigue muy 
cuesta arriba, pero Chile rescató el 
mínimo de puntos posibles en estos 
tres encuentros. Dejar ir puntos 
contra Paraguay y/o Venezuela era 
decir adiós de inmediato al sueño de 
un nuevo mundial. 

Y más allá de las unidades que se 
obtuvieron, el juego y la solidez que 
la “Roja” mostró ante sus últimos 
dos rivales, es motivo de ilusión para 
los dos partidos que vienen en la 
próxima fecha: Paraguay de visita y 
Ecuador como locales. 

Desmenuzando en el equipo que 
paró el DT Martín Lasarte en los 
dos triunfos recientes, Ben Brereton 
se alzó como enorme figura en un 

Hizo la tarea en casa y se 
mete otra vez en carrera

equipo que sigue teniendo como 
gran “columna vertebral” en todas 
las líneas a la generación dorada. 
Dos goles, personalidad, enorme 
confianza, simpleza al definir, más 
fiato con sus compañeros y un gran 
carisma, tienen al delantero del 
Blackburn Rovers entre los mejores 
de la selección. 

Más allá de los goles, Pulgar fue 
punto alto, Maripán se ha afirmado, 
Vegas reemplazó muy bien a Mena, 
Paulo Díaz cumplió en lo que jugó 
ante Paraguay, a Montecinos no le 
quedó grande la camiseta y Diego 
Valdés fue gratísima sorpresa en el 
último 3-0 sobre Venezuela en San 

 FOTO: ANFP / CARLOS PARRA ZAGAL

Los triunfos de la “Roja” sobre Paraguay y Venezuela le dieron un nuevo aire a la 
selección. “Tenemos vida, esperanza e ilusión”, dijo el DT Martín Lasarte. 

Carlos de Apoquindo, estadio que 
de no mediar imponderables, será 
la casa de la “Roja” para todo lo que 
resta de eliminatoria.   

Chile quedó sexto con 13 puntos, 
un puesto por debajo de Uruguay 
(16), equipo cada vez más alicaído. 
¿Cuál es el panorama de cara a lo 
que viene? “Nosotros tenemos que 
ganar y mejorar en la diferencia de 
goles. No puedo estar mirando los 
resultados de otros, vamos partido 
a partido”, cerró el DT Lasarte, otro 
que respira mucho más aliviado.

Carlos Campos A. 

carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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 PTS J G E P GF GC DIF

1. BRASIL          31 11 10 1 0 26 4 22

2. ARGENTINA 25 11 7 4 0 19 6 13

3. ECUADOR 17 12 5 2 5 20 13 7

4. COLOMBIA 16 12 3 7 2 16 16 0

5. URUGUAY 16 12 4 4 4 14 17 -3

6. CHILE 13 12 3 4 5 14 14 0

7. BOLIVIA 12 12 3 3 6 17 25 -8

8. PARAGUAY 12 12 2 6 4 9 17 -8

9. PERÚ 11 12 3 2 7 10 19 -9

10. VENEZUELA 7 12 2 1 9 8 22 -14

L A PRÓXIMA 
FECHA DOBLE

vs
BRASIL COLOMBIA

vs
ECUADOR VENEZUELA

vs
PARAGUAY CHILE

vs
PERÚ BOLIVIA

11 de Noviembre

16 de Noviembre

vs
URUGUAY ARGENTINA

vs
ARGENTINA BRASIL

vs
BOLIVIA URUGUAY

vs
CHILE ECUADOR

vs
COLOMBIA PARAGUAY

vs
VENEZUELA PERÚ
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Son 79 los corredores que 
lleva Brasil, 63 los de 
Ecuador. Chile y Colombia 
llegan con 30 exponentes.

Brasil, el que 
lleva más gente

Monserrat, Brayan y       
el “Feña” aceleran por 
las pistas ecuatorianas

Tres deportistas de nuestra 
zona estarán este fin de semana 
en el Sudamericano Sub 23 de 
Guayaquil. Se trata de Monserrat 
Sabag, Brayan Jara y Fernando 
Arévalo, todos ya hace unos días 
aclimatándose al calor y hume-
dad ecuatoriana. Serán dos días 
de intensas pruebas para una de-
legación chilena integrada por 30 
competidores. 

Monserrat correrá en los 1.500 
metros y comentó que “en estas 
competencias y, sobre todo, en 
pruebas de medio y fondo que 
son más estratégicas, todo puede 
pasar, así que prefiero no tener 
más expectativas que salir a co-
rrer y darlo todo de principio a fin. 
Daré pelea hasta el último metro. 
En estos momentos aún no tene-
mos el starlist (listado de compe-
tidoras), pero del ranking sud-
americano las competidoras fuer-
tes son Venezuela, Argentina y 
Colombia”. 

Hay que correr con mucho calor 
y sol  implacable sobre las cabezas, 
pero apuntó que “con respecto al 
clima, la verdad es que a mí me 
gusta el calor, soy tolerante a cli-
mas como el de Ecuador, y lo que 
más podría afectar en pruebas de 
medio fondo y fondo es la altura, 
pero en Guayaquil no es problema 
porque estamos al nivel del mar”. 

FOTO: JUAN PEDRO INOSTROZA M.

La pupila de Jorge Grosser agre-
gó que “personalmente, estoy en 
mi mejor momento, he mejorado 
mi marca en cada carrera y, con 
respecto al año pasado y al inicio 
de la pandemia, he mejorado mu-
chísimo en todo aspecto, así que 
estoy muy contenta y con ganas 
de darlo todo por mi país. Estoy 
bien rankeada así que llego con 
confianza de que puede darse una 
buena carrera y obtener muy 
buen resultado”. 

También dirán presente el velo-
cista Fernando Arévalo y el ange-
lino Brayan Jara, el más jovencito 
de los nuestros, pero con muchas 
expectativas de podio. Junto al 
grupo viajaron seis dirigentes y 
hasta ayer se estaba gestionando 
la transmisión del evento a través 
de streaming. La competencia 
servirá para establecer marcas 
pensando en los Panamericanos 
de Cali, Colombia, que se realiza-
rán en diciembre.

0-1 VS ANTOFAGASTA

Podían seguir jugando dos horas 
más y el marcador seguramente no 
cambiaría. Huachipato vive la crisis 
más grave de los últimos años, tras 
caer ante Deportes Antofagasta en 
casa, acumular su octavo partido 
sin ganar y estancarse cada vez con 
más peligro en zona de promoción. 

Si el acero ganaba ayer, tampoco 
saldría de aquel incómodo puesto, 
por lo cual complicó gravemente 
su futuro en el campeonato: una 
victoria de Curicó esta tarde ante 
Unión Española, implicaría quedar 
a seis unidades de sus rivales más 
cercanos: O’Higgins y Palestino, que 
ayer igualaron 2-2 en La Cisterna y 
quedaron con 29 puntos. 

 
Desesperados 

Huachipato saltó a la cancha y 
fue el equipo de prácticamente toda   
la temporada, adueñándose de la 
pelota, teniendo más llegadas que 
el rival y tomando el protagonismo 
del partido. La pelota se paseaba 
por el arco visitante, pero como en 
todo 2021, faltaba finiquito. Once 
remates tuvo un equipo en la etapa 
inicial, mientras que Antofagasta 
sólo disparó al arco en una ocasión, 
que terminó en gol. 

Al 37’, Ariel Uribe, se tomó varios 
segundos para acomodar el balón, 
avanzar, levantar la cabeza y con un 
impecable zurdazo anotar el 1-0. 
Algo más pudo hacer el portero 
Martin Parra, quien ante el fuerte 
impacto del remate saltó e intentó 
reaccionar cuando la pelota ya iba 
entrando al arco. Un balde de agua 
fría para la usina. 

El reloj avanzaba y la impaciencia 

Impotencia 
acerera: 8 sin 
ganar y crece 
el fantasma
Huachipato cayó nuevamente en casa, 
complicando seriamente su futuro en 
Primera División. 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

era enorme. Huachipato, con justa 
razón, se desesperó, aunque siguió 
buscando el gol. 29 remates, cinco 
de ellos al arco, tuvo un equipo que 
transformó en gran figura a Ignacio 
González, que estrelló el balón en 
los postes y que no pudo encontrar 
espacios.   

Luvera estalló en furia contra los 
pasapelotas, el equipo jugó desde el 
60’ con la sensación de que sólo 
quedaban cinco minutos de duelo, 
en una mezcla de impotencia, rabia, 
y desesperación. Una derrota que 
genera cada vez más preocupación.

Carlos Campos A. 

carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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MONSERRAT SABAG correrá en la prueba de 1.500 metros. Fernando 
Arévalo y Brayan Jara también buscarán un lugar en los podios.

0
ANTOFAGASTAHUACHIPATO

1
Estadio: CAP Acero 
Público: 1847 espectadores controlados 
Árbitro: José Cabero

GOLES

37’ A. Uribe 
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A. F. Vial Magallanes
Posición

10°
Puntos

30

EEstadio: Ester Roa Rebolledo Hora: 19:00 ÁÁrbitro: Rafael Troncoso

DT: Claudio 
Rojas

Alfaro

El historial:

Rendimiento 

45%

Posición

8°
Puntos

34
Rendimiento 

45%

DT: Nicolás 
Núñez

En la primera rueda, Magallanes lo ganó 2-1 con gol de 
Orellana, faltando solo 2 min utos.

PG    PE     PP DI
8      6      8  +5

PG PE PP DI 
8       10   7    +1

Ojo con:
Chocan dos goleadores del torneo: Harbottle (11 goles) 
y Yorman Zapata (10). Solo superados por Lopez (12).

Pérez

Vásquez

Aránguiz

San Juan

Espinoza

Santelices

Filla

Sepúlveda

Hernández

Sanhueza

Ávila

Arias

Carrasco

Solano

Sanhueza

Orellana

Zapata

Harbottle

Gotti

Yáñez Rodríguez

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Se informa extravío de tarjeta de identificación penitenciaria (t.i.p), de Gustavo 
Cerna Rifo n° 17.166 cualquier información al número +56930101502 .

Rodelindo Román

D. Concepción

Martinic

Oyarzún

DT: O.Del Solar

DT: R. Madrid

Jiménez

Urzúa

Vargas

Cruces

Machuca

Bustos

Morales

Aguilera

Sepúlveda

Pacheco

Cisterna

Malhue

Rojas

Lagues

Arrué

Ramírez

Opazo

Fernández

Ibáñez

Medel

Un triunfo más y el 
“León” puede subir 
hasta sexto lugar

El último triunfo 3-1 sobre Col-
chagua fue una final ganada, pero 
la tarea no está completa. Depor-
tes Concepción debe confirmar 
su buen partido en Collao visi-
tando a Rodelindo Román, rival 
que está a solo 3 puntos de distan-
cia, como otros tantos. Si el 
“León” gana puede saltar desde el  
antepenúltimo puesto a la sexta 
posición. El encuentro se jugará 
a las 17 horas en el Municipal Ma-
nuel Rojas del Río. 

Será el quinto encuentro desde 
la llegada de Óscar del Solar al 
banco morado, en la que ha logra-
do 7 de 12 unidades. En la recien-
te victoria probó con Ibáñez, Var-
gas y Sepúlveda en ofensiva y el 
“Nacho” terminó siendo funda-
mental con un par de asistencias 

de gol al “Arcángel”. Todo indica 
que repetirá en la ofensiva pen-
quista. 

Rodelindo Román, en tanto, 
venía de una racha imprevista de 
triunfos que lo sacaron de los úl-
timos puestos, pero solo consi-
guió un punto de los últimos 9 en 
juego. Perdió ante Recoleta (1-2), 
Cauquenes (0-2) e igualó sin go-
les con Iberia. Con 27 tantos en 
contra, el equipo de Arturo Vidal 
es el que más goles ha recibido en 
la Segunda División. 

Los lilas tienen 17 puntos y son 
levemente aventajados por Valdi-
via (18), General Velásquez (19), 
Rodelindo Román (20) y San An-
tonio (20). Por eso, si logra otra 
victoria y se dan otros resulta-
dos, podría avanzar 4 puestos.

CHOQUE DE RIVALES DIRECTOS EN EL ESTER ROA

Se abrió el apetito aurinegro y de 
contar los puntos que lo separan 
del fondo, pasaron a sacar cuentas 
mirando a la liguilla de arriba. Solo 
6 puntos separan a Fernández Vial 
del quinto puesto, pero con 3 parti-
dos pendientes. Esta tarde (19 ho-
ras) deberá demostrar si es capaz de 
dar el “salto de calidad”, como sue-
le decir el técnico Claudio Rojas. 
Enfrente estará Magallanes, uno de 
sus rivales directos, que persiguen 
el mismo objetivo. 

La “Maquinita” no contará con 
Patricio Jerez, suspendido por tar-

Primera meta lista: 
¿darán el salto para 
pelear por liguilla?

Se esperan 5 mil personas para alentar a 
un Vial que está a 6 puntos de la zona de 
ascenso y cierra con seguidilla en casa. 

goleó 3-0 a la UdeC cortando una ra-
cha de 4 fechas sin victorias. La alta 
expectativa que ha generado Vial 
motivó la salida de una caravana de 
hinchas desde Chiguayante y se es-
peran 5 mil en el estadio.

Paulo Inostroza 

paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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jetas amarillas, pero recupera a Bas-
tián Solano en el centro de la zaga. 
También estará disponible por pri-
mera vez el experimentado lateral 
Mauricio “Laucha” Arias, quien es 
alternativa en la banda izquierda 
junto a Miguel Arias, de buenas úl-
timas presentaciones. 

Del otro lado, un Magallanes que 
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7/18 4/17
LOS ÁNGELES

8/24
SANTIAGO

5/18                    
CHILLÁN7/22

RANCAGUA

5/19
TALCA

3/17
ANGOL

2/15
TEMUCO

6/13
P. MONTT

8/19
DOMINGO

9/20
LUNES

9/19
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Eduvigis

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Big Farma  
• Aníbal Pinto 534

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Higueras 
• Alto Horno 714

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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